

# REVISTA DE INCA



PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MATERIALES

AÑO III	PRECIOS DE SUSCRICION	Sáb. 21 de Febrero 1885.	PUNTOS DE SUSCRICION	Núm. 70
	En España, un trimestre . . . . . 1 pta. Extranjero, id. . . . . 2 "		Inca, en la administracion. Palma, calle de Palacio n.º 4, librería.	
	Anuncios y comunicados á precios convencionales.			

## BOLETIN RELIGIOSO

### SANTORAL DE LA SEMANA.

Sáb. 21.—S. Félix obispo y los 79 mártires.  
Dom. 22.—La Catedral de S. Pedro en Antioquia.  
Lun. 23.—S. Florencio confesor.  
Már. 24.—S. Matías apóstol.  
Miér. 25.—Sta. Irene virgen.  
Juev. 26.—S. Alejandro obispo.  
Vier. 27.—S. Serapio mártir.

## SECCIÓN VARIA

### El 2,645

CUENTO QUE ASPIRABA Á SER MILLON, Y MILLON QUE NO PASÓ DE CUENTO.

—¿Qué nos quitan ni nos ponen 4 ó 5 duros al mes?

—Me quitan á mí,—contestaba doña Micaela.—los 40 reales de la criada y tres pares de zapatos para los chicos.

—No seas tonta,—replicaba el marido,—el día que nos caiga el gordo, tendremos para pagar quien nos friegue y nos calce toda la vida; y no es cosa; por una timidez de administración casera, de perder la ocasión que ha aprovechado nuestro vecino.

¿Qué vecino era éste, y qué interlocutores sostenían el anterior diálogo?

Eran éstos: D. Crisanto Martínez, empleado en una dependencia del Estado con 10,000 reales anuales, y doña Micaela López, su esposa; padres de dos chicas, con las que vivían en paz y en gracia de Dios, á pesar de hacer 18 años que estaban casados y de tener ambos el carácter menos á propósito para llevar con paciencia el sétimo sacramento, al tenor de lo que manda nuestra santa madre Iglesia, por boca del reverendo padre Ripalda.

Era aquel, el inquilino del cuarto principal de la misma casa en que vivía el matrimonio, agraciado con el premio grande, en una de las extracciones de la lotería nacional. Divulgóse esta nueva por el barrio, á son de murga y coro de chiquillos y despertó en el ánimo de D. Crisanto un vivísimo deseo de ser rico y de adquirir la fortuna por medio de la lotería.

Como el ejemplo puede tanto, y como el lance del vecino estaba tan inmediato, la mujer no encontraba respuesta que oponer á los proyectos de su marido.

—Con ese dinero no seremos ni más pobres ni más ricos. Supondremos que me han rebajado el sueldo; y comprando siempre un número fijo, para mayor probabilidad, verás como la fortuna nos sonríe tarde ó temprano.

—Segun eso—dijo doña Micaela—¿tú quieres jugar todas las extracciones?

Claro está: todos los números entran en el globo: lo mismo puede salir el mio que el del vecino; y si por casualidad me muriese yo antes de haberme caído el premio grande, encargaré á mis hijos

que jueguen siempre el mismo número, seguro de que, si no á mí, á lo menos le caerá á alguno de mis descendientes.

—No es muy grande el consuelo: pero en fin, puesto que todo el mundo juega, fregaré yo los platos, andarán los chicos por casa sin botas y emplearemos esos duros más en buscar la felicidad, ó lo que es lo mismo el premio gordo.

D. Crisanto se dirigió á la administración de loterías de las Cuatro Calles y apartó por siempre, para su uso particular, un décimo del billete número 2,645.

Trascurridos dos años, sin que apareciera en las listas del sorteo, no ya el número, sino ni la decena del mismo, salió por fin una mañana el 2,644; y á las indignadas frases con que recibió doña Micaela la noticia, contestó heroicamente D. Crisanto:

—Calla tonta, y ten paciencia: la extracción de hoy se ha probado, que lo mismo que ha salido el 44, podía haber salido el 45, y que en estas cosas, lo que hace falta es mucha perseverancia.

—¿Y dinero!—contestó doña Micaela, á quien ya escocían las manos de fregar suelos.

—El día menos pensado nos cae y... nos arma! Vamos jugando y vamos viviendo!—dijo D. Crisanto con la rábia de la convicción ó con la convicción de la rábia.

Apégase el hombre de tal manera á sus ideas dominantes, que si no temiéramos ser tachados de visionarios diríamos que no hay sér humano que no sea monomaniaco. Todos llamamos locos á los que viven encerrados en las horribles casas de dementes; pero es lo cierto, que todos los que andamos sueltos por el mundo, tenemos en el rincón de nuestra alma una manía predilecta, dispuesta siempre á extenderse, apoderándose por completo de nuestro sér y de nuestras facultades intelectuales. La paciencia en unos, la reflexión en otros y la esperanza en todos, hacen que ocultemos ese flaco á las investigadoras miradas de nuestros semejantes. Pero es lo cierto, que si nos tocan en la cuerda sensible, ésta responde, y pone á las claras nuestra manía ó nuestra locura.

Y sin esta manía ó esta locura no habrían existido los génius que han dominado el mundo, ni los acontecimientos que le han trasformado. *El loco* inmortal de Cervantes, sensato y cuerdo en todo, menos en la andante caballería, se atreve sin embargo, gracias á su locura, á abrir la jaula de los leones y á acometer los molinos de viento. Ingeniosa y sublime paráfrasis de la vida humana en todos los tiempos: retrato, en fin, de mi buen don Crisanto Martínez, que cuanto más tardaba en ver realizados sus sueños, más fácil le parecía conseguirlos.

Y pasaron otros cinco años, y en la magna extracción de un 23 de diciembre, apareció premiado con 10,000 duros el número 2,646.

—Vamos, amigo,—dijo el lotero á D. Crisanto:—por poco pillamos el pellizco!

—No es mal pellizco el que me lleva ya la lotería desde que estoy jugando;—respondió el infeliz entregando sus doce reales para la extracción siguiente.

Y pasaron años... y siguió el juego... esperando el gordo, que no llegaba nunca; y lo que llegó una mañana fué un oficio, que olía á cesantía desde la escalera, y que siéndolo efectivamente, consternó á toda la familia. La miseria con su mano descarada llamaba á las puertas de la casa, y la lotería fué atacada en todos los terrenos, con un encarnizamiento desesperado por doña Micaela y defendida de igual modo por D. Crisanto.

—¡Es preciso suprimir el décimo!

—¡Mejor suprimo la comida!

—¡Tendremos que dormir en el suelo!

—¡Mejor suprimo el sueño!

—¡Tendremos que ir vestidos de estera!

—¡Mejor suprimo la camisa!

Venció, como siempre sucede en el mundo, no el que tiene razón, sino el más fuerte, y D. Crisanto sacó incólumes sus 6 ó 7 duros para dar pábulo á su seguridad de ser rico.

No nos detendremos á pintar cómo vivían con seis reales diarios de cesantía los héroes de este cuento, porque este es uno de esos misterios que aun no se han descubierto. Hay familias que viven con ese dinero, probando que el cuerpo no necesita de gollerías y que la costumbre de morir de hambre puede llegar á ser una verdadera naturaleza.

Tres años más pasaron de este modo; pero sea que el estómago de D. Crisanto no tuviera ya sitio para tanta patata ó sea que la falta de lumbre no es muy sana en el invierno, el hecho es, que mi buen viejo cayó enfermo con todos los síntomas imaginables de una muerte próxima.

Mientras conservó el conocimiento, exigió su consorte que no dejara de jugar el décimo: y ésta se lo juró por todos los santos que tenemos siempre á mano, con intención deliberada de engañarlos. Era jueves: el viernes se cerraba el juego, y el sábado era la extracción; pero perdió D. Crisanto la razón en la noche del primero de estos días; el médico recetó una medicina que valía 49 reales, y como no había más dinero en casa, el del décimo fué á parar á manos del boticario. Gracias á los cuidados de su consorte, ó á la pócima del farmacéutico, D. Crisanto recobró el conocimiento el sábado por la mañana. Abrir los ojos y preguntar á su esposa por el décimo, fué cosa de un segundo.

—Le he comprado: le he comprado,—contestó doña Micaela, cogida *in fraganti* y sintiendo que su esposo no hubiera permanecido sin juicio hasta el domingo por lo menos:—pero ahora no pienses en eso, ya estás fuera de peligro y eso es lo principal.

—Lo esencial es la lotería, y si no hubieses hecho lo que te dije no te lo perdonaría nunca.

—*La lista grandell! La lista grandell!*—gritaba á la zazon un granuja, por delante de la casa de D. Crisanto.

—A ver: la lista; corriendo!—dijo éste, incorporándose en el jergon lo mejor que pudo.

—No pienses ahora en eso, que tiempo sobra;—decía doña Micaela, agitada por un presentimiento inexplicable.



—No! Ahora; ahora!—repetía el enfermo, casi fuera de la cama.

—Está quieto, que voy por ella.

Bajó doña Micaela los cien escalones; compró la lista y subió á su cuarto sin mirarla siquiera.

Abrió D. Crisanto el papel y saltar fuera de la cama, dando un grito, fué cosa de un momento.

—El premio grande!! Aquí está el gordo!!!—decía corriendo por la habitación.

### !!!El 2,645!!!

Y daba saltos, y se llevaba las manos á la cabeza, y aturdió la casa; y ¡ya somos felices! era su frase favorita.

Pintar la consternación de doña Micaela sería cosa imposible. Cogió el papel: leyó el número: corrió á la dirección de rentas, sin decir una palabra, y al ver efectivamente engarzada en el alambre del cuadro de premios la bola del número deseado, por poco se vuelve loca.

Entró la infeliz en su casa, deshecha en llanto, y poco á poco y como mejor pudo, contó la verdad á D. Crisanto, que á no haber caído en el suelo sin sentido, hubiera deshecho una silla en la cabeza de su consorte.

Desde aquel momento fueron inútiles todos los medicamentos del mundo. El pobre D. Crisanto á carcajada tendida repetía sin cesar el número premiado, y daba prueba con sus risas y sus gestos de que estaba completamente loco.

No hace aun diez días que en el manicomio de Leganés me enseñaron al pobre D. Crisanto y me refirieron la vulgar y triste historia del 2,645.

LUIS MARIANO DE LARRA.

### CAUSA Y UTILIDADES DE LOS VIENTOS (KAINIZ)

Mientras la densidad del aire es por todas partes de una igualdad proporcionada, hállase la atmósfera en el estado de reposo; tan pronto como esta igualdad por cualquier causa desaparece, resulta un movimiento al que llamamos viento. De la misma manera que el aire se escapa de unos fuelles al ser estos oprimidos, precipítase de una región en la que mayor densidad tenía, hácia aquella que por lo contrario ésta es algo menor. Este movimiento de las masas de aire, es idéntico completamente al de las aguas en los ríos: es un verdadero escape de una parte del Océano aéreo que corre de una á otra comarca.

Estas corrientes de aire, sabiamente ordenadas por el Autor de todo lo creado, son de la mayor importancia en el gran régimen y economía de la Naturaleza: ellas influyen grandemente en la fecundación de todas las plantas y en la existencia de los animales, que siempre sería por lo menos enfermiza si el viento no renovase á menudo la masa del aire. Este cambio del aire entre comarcas más ó menos lejanas, adquiere también grande importancia en lo que se relaciona con las condiciones climatológicas de la tierra, pues gracias á él se dulcifican y mitigan la crudeza de los frios del Norte y los ardores de las regiones tropicales.

Sin este cambio serían las lluvias desconocidas en el interior de los continentes, las fuentes no manarían y las mejores tierras se convertirían en áridos desiertos.

Todos los vientos reconocen por causa una perturbación del estado de la atmósfera y aunque al parecer sean tantas las que los originen, puede afirmarse despues de repetidas observaciones, que en las comarcas vecinas, de temperaturas diferentes, es en la que hay menos estabilidad en los vientos. Cuando de dos puntos próximos, el uno se caldea más que el otro, se observa en las regiones elevadas de la atmósfera una corriente de aire que vá del punto caldeado hácia el punto frio, mientras que en la tierra corre del punto frio al caliente.

Este principio es la primera y principal causa de todo viento y puede demostrarse por medio de muchas experiencias diarias. De una manera incontrastable demostró Franklin su veracidad con la siguiente observación: si en invierno por ejemplo, se abre la puerta de comunicación entre dos cuartos, de los cuales uno solo esté caldeado, permitiéndose así que se mezclen las masas de aire que en ellos hay, se observará en seguida al abrir dicha puerta la existencia de dos corrientes: en la parte superior una que vá del cuarto caliente al frio, y en la inferior, por lo contrario, se notará que el movimiento del aire se dirige del cuarto frio al caliente. Para mejor observar la dirección de ambas corrientes, nada hay mejor para este ensayo que la débil llama de una vela encendida á guisa de veleta: en la parte alta de la puerta, con sobrada vivacidad se inclinará hácia fuera del cuarto caldeado, y hácia dentro del mismo al ponerla en el suelo.

P. MARTINEZ

### SECCION LOCAL

Si nuestras autoridades locales dedican, como es de creer y nosotros suponemos, su atención al movimiento de las costumbres en esta población, las corrientes que en las mismas van predominando, y á la cultura y moralidad que reflejan, de seguro se habrán preocupado más de una vez ante el creciente desarrollo de los establecimientos de bebidas que entre nosotros se mantienen abiertos.

Nada tan lejos de nuestro ánimo como atacar la existencia del pequeño industrial que dedica sus pequeños ahorros y los esfuerzos de toda su actividad á la explotación de algun arte, comercio ú otra ocupación, con cuyos rendimientos atiende honradamente á la subsistencia de su familia. Sin que seamos partidarios de las doctrinas que proclaman el derecho al trabajo, para nosotros es sagrado el que cada cual tiene para moverse dentro del terreno que la ley le concede y dedicarse al oficio, industria ó profesion que considere más conveniente á sus particulares intereses. Respetamos, por consiguiente, tanto como el que más, la libertad en que cada cual está de dar á su actividad las aplicaciones lícitas que estime más útiles.

Más, esto no impide que tratándose de las tabernas y otros establecimientos de bebida abiertos en este pueblo, digamos lo que nos inspira el interés que nos tomamos por el buen nombre de esta población.

Desde luego nos atrevemos á asegurar que el número de los establecimientos aludidos, por excesivo no es, el que las necesidades de la población requieren; de modo que lógicamente ha de decirse, que una buena parte de los mismos, quizás más de la mitad, carecen de condiciones de vida, y sin embargo, la realidad práctica es que viven, y que lejos de ir reduciéndose su número por falta de medios de subsistencia, de cada día van abrién-

dose nuevos establecimientos, y como el hombre no tiene por guía el capricho, preciso se hace reconocer que esos nuevos industriales saben perfectamente lo que se hacen. ¡Vaya si lo saben!

Quien debería saberlo tanto ó más que ellos son nuestras autoridades, porque tal vez sondeando un poco en esta materia conseguiría hallar el origen de una porción de males que notoriamente van agravándose de cada día, y conocido el origen no les sería difícil encontrar remedio adecuado que aplicarles.

Nos sonroja que Inca siga siendo calificado de semillero de jugadores, y por eso excitamos á nuestras autoridades á que estudien detenidamente las necesidades que Inca siente con respecto á ciertos ramos para ver si se consigue desaparezcan vicios y abusos que á todos nos deshonran.

No queremos por hoy decir más.

Concluyeron los días de carnaval, encontrándonos ya en plena cuaresma, es decir, en la época de vigiliyas y penitencias. Si esto significa que ya á las altas horas de la noche no se repetirán la gritería y otros desmanes que por mucho tiempo han sido la pesadilla de este pacífico vecindario por impedirsele disfrutar tranquilamente las horas ordinarias de descanso, mucho nos alegraremos que la actual cuaresma se prolongue hasta el día en que tenga principio la del año que viene.

Para que pueda formarse idea de lo que han sido las diversiones del último carnaval en este pueblo, basta decir que hubo día en que tuvieron lugar cuatro bailes de máscara, dados por otras tantas sociedades formadas cuasi todas con este exclusivo objeto.

Siguiendo la costumbre de años anteriores cada sociedad ha tenido su música, por supuesto venida de otros pueblos, con la cual algunas horas antes de empezar la función se recorrian las calles de la población, y como eran cuando menos tres las músicas que á un tiempo hacian lo mismo, no era poca la confusión y bullicio que al encontrarse unas con otras estas músicas se ocasionaban.

En medio de todo dice, mucho en favor de la cordura de estos habitantes, el que durante todo el carnaval á consecuencia de tales diversiones, no haya ocurrido ningun desorden.

La temperatura reinante, por demasiado benigna es impropia de la estación en que nos encontramos; de manera que despues de un Enero cuyos intensos frios formarían época, ha venido un Febrero que si sigue hasta el fin tan suave como hasta ahora, habrá sido un mes de verdadera primavera.

El aspecto de nuestros campos es inmejorable, angurándose por su presente una buena cosecha para el porvenir.



La turba de muchachos que á todas horas campea por muchas calles y plazas, ocupada exclusivamente en sus juegos y diabluras, hacen ver que no son pocos en esta población los padres que en lugar de cuidar de la educación de sus hijos y de prepararles para que en el porvenir sean útiles á la sociedad y sobre todo á sí mismos, les tienen completamente abandonados, tomando tal vez las primeras nociones para ser más tarde muy aprovechadas en la carrera del vicio.

Sr. Alcalde, hé aquí una buena ocasión de prestar un gran servicio haciendo entender á esos padres descuidados, que no impunemente pueden tener abandonados sus hijos del modo como lo están.

La estadística de los destrozos causados en la riqueza urbana en la provincia de Granada es como sigue:

Alhama, 1,302 casas destruidas y 280 ruinosas; Albuñuelas, 362 y 146; Arenas 160 destruidas; Santa Cruz, 164 destruidos y 46 ruinosas; Zafarraya, 72 y 203; Murchas, 805 y 9; Jayena, 100; Cacin, 87 y 12; Turo, 72 y 17; Ventas de Zafarraya, 96 y 53; Salar, 30 y 145; Cajar, 43 ruinosas; y Zubia, 23 ruinosas.

Las pérdidas en frutos y ganados son imponderables, por haber recolectado el año que ha concluido una gran cosecha despues de varios años malos.

Insertamos con sumo gusto la siguiente carta que nos ha sido remitida, con motivo de la constitución en Barcelona de la nueva Sociedad titulada «Centro Balear» y á la cual saludamos cariñosamente, al par que ofrecémosle nuestro débil apoyo.

Sr. Director de LA REVISTA DE INCA:

Muy Sr. mio: Constituida en esta una Sociedad bajo el nombre de «Centro Balear» cuyo objeto es reunir en fraternal abrazo á las Baleares y prestarse mútuo apoyo, esperamos de V. nos cuente como suscriptores al periódico de su digna dirección.

Sírvase al remitirnos el primer número, indicarnos la manera de efectuar el pago.

El «Centro» ofrece á V. su local calle de S. Pablo, 17-1.ª-2.ª.

Soy de V. afmo. S. S. Q. B. S. M.—El Vocal de turno, Pedro Vila Gibert.

Barcelona 18 Febrero 1885.

Dice «La Opinión.»

«Leemos en «La Semana Católica» de Madrid: «Un sacerdote ha entregado á una señora de esta Corte la cantidad de 130.000 pesetas que le fueron sustraídas en dinero y alhajas.

Pregunten los incrédulos para que sirva la confesión.»

A esto contestan elocuentemente los hechos, que por cada devolución hay miles de casos en que no se devuelve lo robado, á pesar de ser muchos los ladrones que se confiesan y se dan sendos golpes en el pecho.»

Atribúyese al Marqués de Comillas el propósito de crear en Ujo una población obrera de gran importancia con viviendas para centenares de familias, que tendrán de balde médico y me dicinas.

Añádase que el opulento industrial se propone impedir que haya allí tabernas.

También ha resuelto construir una fábrica de aglomerados para aprovechar el carbon menudo.

Hasta ahora lleva gastados 16 millones.

Dice «El Balear» del día 18:

«Ha llegado á nuestra noticia que en el pueblo de Manacor circulan bastante número de pesetas falsas.»

\* \*

Y el del día 19, dice:

«Segun noticias circulan en Manacor gran cantidad de moneda de plata falsa.

Será pura casualidad; pero lo cierto es que este fenómeno se observa todos los años en la época de la exportación del ganado de cerda.»

Estas noticias, unidas á la que nosotros dimos, de que en *Manacor*, pueblo del partido de Inca, habia bastante circulación de dicha moneda, hácese preciso que se ponga mucho cuidado para cerciorarse de cuáles son las monedas legítimas y las que no lo son, pues que muchas de ellas están perfectamente imitadas.

El vapor Alfonso XII, de la compañía trasatlántica, que, segun telegramas ha naufragado el 13, se supone haya sido efecto de los fenómenos geológicos que recientemente se han notado en las provincias de Andalucía.

Dicho buque era portador de la cantidad de diez millones para las cajas del Tesoro de la isla de Cuba.

El coste de tan magnífico barco fué de 14 millones de reales y solo contaba ocho años de navegación.

Al paso que vamos, el año actual será fecundo en tristes recuerdos; pues por do quiera se extienda la vista solo se ve miseria y desastres.

En Alemania, los nihilistas, que continuamente atentan contra la vida del Csar, sin mirar al llevar á cabo sus tenebrosos proyectos las víctimas que pueden ocasionar; Inglaterra, los irlandeses, que á ser cierto lo que se dice, parece se proponen acabar con lo existente; en París y Madrid reinando entre la clase obrera la más expantosa miseria, hasta el punto de llamar ya la atención de los respectivos gobiernos; las provincias de Andalucía derruidas por consecuencia de los terremotos; y en una palabra, en general todo hace presagiar, de seguir así, dias amargos para la sociedad.

Nuestro querido amigo el Teniente coronel graduado, capitán D. Bernardo Cervera, ha tenido la desgracia de perder á su querida y joven esposa, Doña Juana Ana Truylol, hija de esta población.

Las bellas cualidades que adornaban á la finada hacia que fuese apreciada por todos los que tenían el gusto de tratarla.

Reciba su desconsolado esposo y apreciable familia la expresión de nuestro más sentido pésame, y roguemos á Dios para que la conceda la gloria de los bienaventurados.

Desde el pueblo de Candelario, (Salamanca) enviáronse para los pobres de Má-

laga y Granada la considerable cantidad de 12,000 chorizos, y parece ser que hasta la fecha no han llegado á su destino.

¡Siempre lo mismo! La caridad española es grande, pero hemos de convenir en que los... *irregularizadores* son también finos.

¿No comprenderán éstos que los chorizos se vuelven rancieros? Entréguenlos cuanto antes si es que no lo han hecho.

*Precios corrientes en el mercado del día 19 de Febrero de 1885.*

Almendron á 45 libras y media (51'66 psetas quintal.)

Trigo á 15 15'50 16 y 17 pts. cuartera.

Cebada á 8 pts. la forastera y á 10 la mallorquina.

Candeal (xexa) á 16 id.

Avena á 10 pts. id.

Habas para ganados á 14'50 id.

Idm. para cocer á 48 id.

Habichuelas blancas á 33 id.

Idm. negras á 30 id.

Frijoles á 30 id.

Maiz á 43 id.

Guisantes á 18 id.

Garbanzos á 22 id.

Cerdos de bellota á 10'50 pts. arroba

Concurrencia bastante.

## MISCELÁNEA

### Solución á la charada anterior

Si quieres estar tranquilo  
cual las aguas del Nilo,  
desiste de hacer hincapié;  
porque con tus soluciones  
aunque hijas de tus opiniones  
te exponen sin reparo,  
á llevar un *puntapié*.

### TONTERÍAS

En los espectáculos de Madrid, llama estos dias la atención un ventrílocuo, y un prestidigitador. La habilidad de aquel se manifestó en un *meeting* político. Un hombre de aspecto modesto pidió de repente la palabra. El público le miró lleno de sorpresa, y otorgada la vènia por el presidente, pronunció un discurso muy notable. Todos se aproximaron al orador, abrazándole y apretándole la mano, mientras éste daba señales de asombro. La cosa no era para menos: habia hablado el ventrílocuo por él, y terminado el discurso, no le pudieron arrancar una palabra; el orador era mudo.

En cuanto al prestidigitador Mr. Hermann, cuentan de él prodigios todos los periódicos.

Salió un dia al escenario, y tomando una navaja de afeitar se cortó de un tajo la cabeza; la colocó en el suelo, y arrimándola un fósforo, la hizo estallar como un petardo.

Y vió el público al artista vestido de etiqueta, luciendo, en vez de cabeza un vizcocho manguito.

Otro dia entró en la Inclusa, y con expanto de las hermanas de la Caridad se tragó catorce niños.

—Es mi desayuno, dijo tranquilamente.

—¿Qué atrocidad! decian las pobres mujeres asustadas.

¡Qué llamen á los guardias!

—No; que llamen al comadron, aunque esto no dá tiempo—decia Mr. Hermann, obligando á una de las amas á dar á luz las catorce criaturas.



# ANUNCIOS

## FERRO-CARRILES

Servicio de trenes que regirá desde el día 15 de Octubre de 1884, al 15 de Marzo de 1885.

SALIDA DE INCA PARA			LLEGADAS A INCA DE	
	Mañana	Tarde.	Mañana	Tarde
Palma á las . . .	5'04-8'30	6'06	Palma á las . . .	9'03 3'14-5'29
Manacor á las . . .	9'05	3'16-5'36	Manacor á las . . .	4'59-8'28 6'4
La Puebla á las . . .	9'05	3'16-6'36	La Puebla á las . . .	4'59-8'28 6'4

Los juéves ó días de mercado en Inca sale un tren á las 2 tarde para Palma y estaciones de

## SE INAUGURÓ

EL GRAN ESTABLECIMIENTO

# De Drogueria y Ferreteria

DE LOS

## SEÑORES GUASP Y PELFORT.

Extraordinaria existencia de todos los géneros pertenecientes á ambos ramos. IMPERA EL BUEN GUSTO, LA SOLIDÉZ Y LA ECONOMIA.

Calle de la Rectoria núm. 14.

## PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY

Premiados en la Exposicion Farmacéutica de Madrid de 1882

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí número 2

**SÁVIA DE PINO.**—Para la curacion de las enfermedades de Pecho y de los órganos respiratorios, por medio del Jarabe, Píldoras y Pastillas de Sávia de Pino concentrada por Morey.

**JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO.**—Contra el linfatismo, Consunción, Enflaquecimiento y con tra toda clase de debilidades el organismo, también contra la Bronquitis y Tisis pulmonar.

**VINO DE QUINA FERRUGINOSO.**—Es el mejor Tónico reconstituyente: Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Neucreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre.

Depósito general, Muro, farmacia y laboratorio del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36; y en las principales farmacias de las Baleares.

# LA PALMA

Fábrica de ladrillos hidráulicos bajo la direccion de

D. FRANCISCO CABRER Y NICOLAU.

Este acreditado Establecimiento acaba de recibir todos los aparatos necesarios para poder servir con prontitud y perfeccion, cuantos pedidos tuvieren á bien hacerle los compradores.

Además, fabricará todos los dibujos de capricho que el buen gusto de los señores directores de obras se dignen encargarle. Para ello, se avistarán con el Director de la Fábrica, Piedad, 6; ó bien en el establecimiento mismo.

También se admiten encargos para dibujos que guarden relacion con el decorado de los aposentos.

La Fábrica responde del buen éxito de sus productos, mientras que, en su colocacion se atuvieran á las prescripciones del Director.

En este caso se garantizan la solidéz y perfección de los ladrillos.

INCA.—Tipografía de F. Molina.

## ¡¡ASOMBROSO!!

4.500 puntadas por minuto

Las dan las MÁQUINAS para coser de «lanzadera oscilante» inventadas por la

COMPañA FABRIL

# SINGER



sin ruido, completamente silenciosas, puntada admirable, propias para Camisería, Modistas, Sastres, Zapateros, y fábricas de Corsetería.

Anjas, hilos, sedas, aceite, piezas sueltas para toda clase de costuras.

ENSEÑANZA GRATIS A DOMICILIO por el práctico Sr. Pavon,

Inca.—Dureta, n.º 20.—Inca.

## LA SAGRADA BIBLIA.

Vulgata latina y su traducción al Español por el Ilmo. Torres Amat, con notas de éste y del Ilmo. P. Scio, Cronologías del P. Fita de la Compañía de Jesús, Comentarios y Vindicias de los autores más recientes, arregladas para «La Verdadera Ciencia Española» bajo los auspicios y aprobación del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Barcelona Dr. D. Jaime Catalá y Albosa.

La obra se calcula constará de 8 tomos de 400 páginas, 4.º mayor, al precio de 16 reales tomo. Empezará la publicacion en Enero próximo. Véase el Boletín mensual de la referida Biblioteca (Barcelona, Angeles, 14) y el Cuaderno-Muestra que al objeto se ha repartido á todos los suscritores, corresponsales de dicha casa ditorial y á la mayor parte de los periódicos de España.

## PÉRDIDA

La de un reloj que se extravió el domingo próximo pasado. Se suplica á la persona que le hubiese hallado se sirva presentarle en la calle de Martin Médico núm. 7, ó en esta imprenta y se gratificará.

## Aviso.

Se vende una máquina de coser sistema de Vichsou de pié, propia para señora; en esta imprenta darán razon.